

HERALDO DE TARRAGONA

Año I.-N.º 169
Jueves 15 octubre 1903

REDACCION
Rambla S. Juan, 58, pral.
TELÉFONO N.º 44
ADMINISTRACION
Unión, 54, imprenta
Precios de suscripción:
En la capital 5 pesetas trimestre, 4 de mes.
En el resto de España, 5 pesetas trimestre.
Número suelto, 1 céntimo.
Anuncios, comunicados y esquelas mortuorias á precios convencionales.
La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

El proyecto sobre los cambios

Las reformas que el señor Villaverde ha introducido en su primitivo proyecto sobre los cambios, aun no siendo conocidas en toda su integridad, parece que lo modifican esencialmente.

No fija de un modo categórico el plazo en que se deberá pagar al Banco de España, cambia en absoluto si nuestras referencias son exactas, el modo de funcionar del Instituto de Cambio, que no será ya una oficina anexa al Banco de España, sino función del ministro de Hacienda auxiliada por una oficina técnica meramente bancaria que creará en la dirección del Tesoro, no manteniendo igual criterio en todos los extremos referentes á los empréstitos exteriores; suprime en el proyecto todo lo que tenía carácter de condicional y futuro, para dejar solamente aquello que puede ser desde ahora realizado.

En nuestro concepto, aun no conociendo ampliamente el proyecto reformado del señor Villaverde, las modificaciones introducidas en el mismo le hacen más viable y le mejoran notablemente.

En la situación por que atraviesa el país, era altamente necesario fijar de un modo categórico el plazo de cuatro años para pagar al Banco de España; pues no se le puede ocultar al actual presidente del Consejo que el mercado careca ahora de numerario para suscribir los empréstitos con que pagar al Banco de España, y que toda operación de crédito que ahora quisiera colocarse en el mercado nacional, tendría que cubrirse, en gran parte, apelando al propio Banco de España, al cual hace ya años que le vamos devolviendo por un concepto billetes que él vuelve inmediatamente á colocar.

Es absurdo, antieconómico e impolítico emitir empréstitos cuando el mercado carece de reservas acumuladas, de ahorros que invertir en los nuevos títulos de renta.

Esperamos que pronto leerá el señor Villaverde en el Congreso su proyecto de ley para examinarlo en toda su amplitud, como se merece su trabajo, que si no acrecienta la fama de financiero del señor Villaverde, es cuando menos la expresión de un vehemente anhelo de contribuir á nuestra reconstitución económica, de un patriótico deseo de resolver un problema que es preciso resolver bien.

(De El Globo.)

RUSIA Y JAPÓN

Engreído el Japón por la fácil victoria que alcanzó en China, no quiere permitir que una potencia europea le dispute la hegemonía que se había propuesto ejercer sobre la raza amarilla, y que avance, ganando costa, hasta colocarse enfrente de las suyas.

Previeron los rusos el caso hace muchos años. La construcción del Transiberiano obedeció á la necesidad de enviar tropas y municiones y víveres á la costa oriental de Siberia. El ferrocarril está terminado, y, por lo mismo, las tro-

pas dispuestas. Si Japón desembarca 40 mil hombres, hallará 80.000 para hacerle frente; si dobla el número, lo doblarán los rusos. Hace dos días el conde de Lamsdorff decía á un periodista inglés que Rusia estaba dispuesta para cualquier eventualidad.

Todo lo indica así. No sólo tiene unos 150.000 hombres en Manchuria y la costa siberiana, sino que en la Transcaucasia hay 200.000 soldados; que así pueden tomar el camino del Afhanistán, como el del Extremo Oriente, según las necesidades de la guerra lo requieran.

Contra lo que se ha dicho y sostienen todavía varios periódicos, no terciarán en la contienda ni Inglaterra, ni los Estados Unidos. Dejarán que Japón y Rusia se peleen á su antojo. Lo que á lo sumo puede suceder es que, terminado el combate, si Rusia resulta vencedora, se reúna nueva Conferencia de Berlín. Así como ésta deshizo el tratado de San Stéfano, la que ahora convoquen las naciones europeas puede imponer á Rusia condiciones que quizá se vea obligada á respetar.

Pero la lucha que va á entablarse no es un *casus federi* ni para Inglaterra, alia a con el Japón, ni para Francia, aliada de Rusia.

Todo indica que en caso de rompimiento será la que dé y reciba los primeros golpes.

La escuadra rusa está compuesta por los acorazados «Nicolás I» que arbola la insignia del almirante Alexeieff, jefe de las fuerzas navales, «Pamyat», «Azova», «Poltawa», «Stssoi-Veliksi», «Almirante-Nakhimoff», «Ekaterinall» y «Dvenadsay-Apostoloff» los cruceros «Sino-ve», «Georof-Povyedonozets» y «Toresma» y los torpederos «Rynda» y «Tretz».

Todos estos buques están armados con grandes cañones modelo Creussot.

La escuadra japonesa la forman los acorazados «Matsuskima», llevando á bordo al almirante Yto's Youko; «Kou-Shing», «Yoshino», «Itsukushima Sschiyodo», «Naniva-han», «Karaehino», «Ahitsushima», «Hashidato», é «Hi Yu»; los cruceros «Fuso», y «Namira», y varios torpederos.

La mayor parte de las unidades montan cañones de 32 centímetros, semejantes á los que tienen los acorazados ingleses.

Si en tierra el ejército ruso es infinitamente superior al japonés, marítimamente están casi equilibradas las fuerzas y es, por lo tanto difícil poder prejuzgar el resultado de la lucha, cuando menos en el mar. Lo que sí es seguro, es que la campaña será sangrienta, en primer lugar por el poderoso armamento de que disponen ambos ejércitos, y en segundo lugar por el orgullo nacional que no permitirá á Rusia perder la preponderancia casi absoluta de que hoy disfruta entre las grandes potencias; ni el Japón consentirá en ver marchitados los recientes laureles conquistados en la campaña de China.

Si fuerte es Rusia, por su inmenso territorio y numeroso ejército, poderoso es á su vez el imperio del Mikado, que en estos últimos tiempos, entrando decidida-

mente por el camino del progreso, de la libertad y de la civilización, ha cambiado por completo su modo de ser; convirtiéndose en primera potencia asiática.

Acerca del resultado final de la campaña que puede abrirse se puede decir que si vence Rusia, su victoria será decisiva y que tardará mucho Japón en responderse del golpe recibido. Si los japoneses triunfan, si la marina rusa queda destruída, la lucha actual sólo será el preludio de otras luchas.

Rusia lleva ventaja inmensa en esta guerra, por su situación, por sus fuerzas, hasta por la raza de sus soldados.

Armonías republicanas

Comentando los sucesos de Valencia con motivo de la llegada de Estévez y Pi Arsuaga dicen periódicos *El Radical* y *El Pueblo*, ambos republicanos:

«El Pueblo». «El Radical». «Espectáculos tan denigrantes y vergonzosos como lo ocurrido ayer son propios del pueblo carlista de Villareal y hacen más daño á la causa de la República, que todos nuestros enemigos carlistas.»

El Orfeón Republicano entonó la «Marsellesa» y el «Himno de la Unión Republicana». Los señores Estévez y Pi Arsuaga descendieron del tren, siendo saludados por las comisiones de los gubernamentales, federales y de la Unión. Los republicanos rodearon á los viajeros, y haciendo grandes esfuerzos se fué poco á poco saliendo de los andenes de la estación.

Las voces de ¡Viva la Unión! ¡Mueran los traidores y los jesuitas! ¡Viva Salmerón! ¡Viva Estévez y Pi! se repetían sin cesar y cada vez con mayor entusiasmo. Un «soriano» quiso gritar ¡Viva El Radical! y fué contestado con un ¡Mueran! unánime, ensordecedor, gritado por millares de voces.

La imprudencia «soriano» enardeció los ánimos mas de lo que estaban, y poco fué que no ocurriese un choque. Primero salieron los gubernamentales y federales, y seguidamente los de la Unión. Rodeados por las comisiones de casinos, concejales y diputados iban los señores Estévez y Pi Arsuaga, seguidos por la imponente manifestación.

Un grupo de republicanos increpaba á Soriano y á los suyos. Algunos le escupieron á la cara, y muchos le empujaron á empellones, obligándole á dirigirse hacia la puerta que da acceso al fiato de consumos, por donde salió.

Allí le rodearon varios agentes de la autoridad, y seguido de un numeroso grupo de republicanos que le coreaban con voces y exclamaciones de ¡que se vaya! ¡que se vaya! y otras palabras, marchó por los volares á la calle de la Sangra.

«Preste á la iglesia de San Gregorio algunos pedras cayeron sobre el grupo, y un enorme patatazo dió en la cara á Soriano. Si quieren arrebatarlos, una ú otra cosa los matones de guardarrapia, van a nocen nuestra casa. Vengan dispuestos á proceder como caníbales auténticos; pero póngase á su frente el miserable que se queda siempre en casa; ó huye á Madrid después de azuzar á sus janrias. Vengan los cana-

los, á la puerta de nuestra Redacción corrieron ayer como caníbales auténticos; pero póngase á su frente el miserable que se queda siempre en casa; ó huye á Madrid después de azuzar á sus janrias. Vengan los cana-

El lector puede juzgar, por las precedentes líneas, el juicio que recíprocamente se merecen los dos bandos en que están divididos los llamados republicanos de Valencia y el respeto que tienen á los ideales agenos.

Los señores Estévez, Pi Arsuaga, Vallés y Ribot y Anglés, que en uso de un perfectísimo derecho fueron á Valencia á propagar los ideales autonómicos federales, no han podido realizar sus propósitos ante el temor de una colisión provocada por los que á todo trance quieren imponer la unión republicana como han impuesto la jefatura, prendida con alfileres, del señor Salmerón.

¡Bonita república tendría España mandando los que en el período de propaganda apelan á procedimientos tan tiránicos y tan disolventes!

Están en lo justo al afirmar los anarquistas que la República, tal como la ambicionan los que figuran al frente del movimiento revolucionario, sería peor cien veces, por lo absorbente y autoritaria, que la monarquía hoy imperante.

Locales y generales

AVISO IMPORTANTE

Ponemos en conocimiento de nuestros abonados, que á partir de esta fecha, para cuanto afecte á la parte administrativa del HERALDO habrán de dirigirse indistintamente á la Redacción del periódico Rambla de San Juan, 58, principal, ó á la Imprenta de don Esteban Pamies, calle de la Unión, 54.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria de primera convocatoria
 Dió comienzo a las 6 y media de la tarde, con asistencia de los concejales señores Virgili, Prat, Malé, Cañellas, Nel-lo, Sans, Cuchí (M.), Vilar, Juval, Vidal, Chulvi, Teixidó, Munté, Panasachs, Masdeu, García y Monguío.

Ocupaba el sillón presidencial el alcalde, señor Pallarés.

Se leyó, y fué aprobada, el acta de la anterior sesión.

El señor secretario dió cuenta de que los B. O. de la semana no contenían disposición alguna que afectase á la corporación.

Quedó enterado el consistorio de dos comunicaciones, del M. I. señor Gobernador, devolviendo aprobados los presupuestos de ensanche y adicional al ordinario.

La comisión de Fomento dió cuenta de varios dictámenes, que fueron, aprobados, excepto uno, que quedó sobre la mesa, para su estudio.

Fueron aprobados: un dictamen de la comisión de aguas y el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento, durante los meses de mayo y junio últimos.

Pasó á la comisión de Fomento una instancia de don Ramón Adell, pidiendo la construcción de una cloaca de pequeñas dimensiones en la Bajada de Toro.

Se acuerda pase á la comisión respectiva una instancia de don Modesto Nadal, dueño de la casa número 6, de la calle de Caballeros, en la que han estado instaladas dos escuelas públicas, pidiendo se le indemnizen los desperfectos que en la finca han causado los alumnos asistentes á dichas escuelas.

Concluido el despacho ordinario, dióse lectura á una proposición presentada por los concejales señores Prat, Sabater y Vidal, en la que, en sustancia, se decía, que habiéndose apartado el alcalde de la línea de conducta que él mismo se trazó cuando fué elegido por los regidores para ocupar la presidencia de la Corporación Municipal, ha dejado el señor Pallarés de responder á la confianza en él depositada, por lo que proponían al consistorio acordara haber visto con profundo disgusto la conducta que, como alcalde, ha venido observando.

La presidencia concedió la palabra á los señores Virgili y Prat, para que pudiesen pusiera á votación aquélla, para que el Ayuntamiento acordara si se tomaba ó no en consideración.

Hecha la pregunta que la ley previene, el Cabildo acordó tomar en consideración lo propuesto.

Inmediatamente hizo uso de la palabra el señor Masdeu, sosteniendo que la proposición no debía prosperar, puesto que el señor Pallarés ha estado en su derecho al ejercer todas las prerrogativas de alcalde.

Habla despues el señor Cuchí (M.), manifestando que la proposición debe prosperar, pues éste es el deseo de la mayoría de los individuos de la Corporación que depositó en el señor Pallarés su confianza para que ocupara el cargo que hoy ejerce.

El señor Sans, pide que el alcalde se siente en su escaño concejil, y desde él se preste á discutir los cargos que se le hagan.

El señor Panasachs: pido que vuelva á leerse la proposición, pues no la he entendido todavía.

La presidencia ordena se acceda á lo pedido por el señor Panasachs, y la proposición volvió á leerse.

Después, el señor Pallarés hizo uso de la palabra, y contestando al señor Cuchí, dice que en la conducta por la alcaldía observada no ha habido jamás ninguna extralimitación, y en cuanto á la petición hecha por el señor Sans, entiende que no debe abandonar la presidencia para discutir los cargos que pretendan hacersele.

El señor Sans: la presidencia debiera recordar las manifestaciones que hizo en el acto de tomar posesión de la alcaldía.

El señor Pallarés: Las recuerdo, y por esto afirmo, que antes de ser elegido para el cargo de alcalde ni nada pedí ni nada prometí.

El señor Sans: Apelo al testimonio de las actas, para que se vea palpablemente cuán diferentes de sus hechos han sido las promesas prodigadas por el señor Pallarés. Insisto, además, en que el señor Alcalde abandone la presidencia, ya que no por delicadeza, en cumplimiento de las prescripciones legales.

El señor Panasachs: Entiendo improcedente la proposición presentada, pues el haber

declarado la alcaldía cesantes á varios empleados no es motivo bastante para aquélla, porque el alcalde ha obrado en uso de sus atribuciones.

Después hablan los señores Cañellas, Pallarés, Sans y otros regidores, y se produce por parte del público un fenomenal escándalo. Calmado éste, pide la palabra el señor Prat.

Le es concedida, y dice: De las manifestaciones hechas por algunos señores concejales que me han precedido en el uso de la palabra, parece desprenderse que la proposición de la cual soy uno de los firmantes ha sido motivada en el despecho causado por las cesantías llevadas á cabo por la alcaldía, y á esto he de contestar, que no han sido tales el espíritu ni el fundamento de esa proposición, y para demostrarlo patentemente hago presente aquí, en el salón de sesiones, y pido conste en acta, que ni al alcalde federal señor Pallarés, ni á ningún otro alcalde he pedido jamás colocara á ningún apadrinado mio, y, por esta incontrovertible razón, no han podido afectarme en lo más mínimo, de una manera personal y directa, las cesantías que aquél ha decretado, ya que, por lo que acabo de decir, no hay ningún empleado municipal que lo sea por mi recomendación.

Los verdaderos motivos en que se funda la proposición tienen mayor alteza de miras, y si quiere conocerlos y se encuentra en condiciones para sostener la discusión, tenga el señor Pallarés el valor cívico suficiente para abandonar ese sillón presidencial, en que á toda costa quiere atrincherarse.

El señor Virgili hizo presente que entendía que, en vista de la proposición presentada y tomada en consideración, el señor Pallarés no debía vacilar en abandonar la presidencia, puesto que el dilema era: ó que la proposición no demostraba nada, en cual caso el señor Pallarés podía obtener una victoria destruyendo fácilmente los cargos, ó que, por el contrario, esa proposición encerraba un peligro que el señor Pallarés no se sentía capaz de afrontar.

El señor Pallarés: Esa proposición no contiene cargo alguno concreto, y por esto yo entiendo que no debo ir á ocupar un escaño.

Si el señor Virgili se encontrara en mi caso, ¿qué haría?

Por propia delicadeza, hubiera abandonado inmediatamente el sillón presidencial, dando así mayor libertad para la discusión.

Yo no quiero hacer al señor Pallarés la ofensa de creer que quiere continuar en la presidencia para lograr, al fin, que no pueda ser discutida la proposición presentada por tres señores concejales....

(Se reproduce en este momento el escándalo por parte del público que asiste á la sesión.)

La confusión es tremenda y se hace materialmente imposible entender á nadie.

El señor Pallarés no sabe decir otra cosa que: «hagan el favor de callar»; pero sin tocar ni una sola vez la campanilla ni cumplir esa ley que tanto invoca, mandando desalojar el local.)

Cuando por cansancio de los alborotadores cesa el escándalo, el señor Pallarés dice: Bueno, y ¿qué hacemos con esa proposición? ¿No hay ninguno de los firmantes que tenga el valor de empezar la discusión?

El señor Prat: Ruego á la presidencia que se abstenga de volver á manifestar que á los firmantes de la proposición nos falta valor para discutirla.

Quien tiene falta de valor es el señor Pallarés, que no se atreve á dejar la presidencia. Ocupe su escaño, y entonces se verá si yo, que soy uno de los firmantes, tengo valor para principiar la discusión que tanto terror parece causarle.

Por delicadeza, repito, debe obrar en la forma que le pido.

El señor Pallarés: descuide el señor Prat, que no volveré á repetir lo de la falta de valor.

El señor Prat: Si el señor Pallarés no se decide á dejar la presidencia, para discutir como concejal los cargos que al alcalde haré, me retiro del salón.

Y así tuvo que hacerlo el señor Prat, porque el alcalde estaba mas aferrado á su sillón que una lapa á la peña.

A partir de este momento, el salón de sesiones se convierte en casa de *Tócame-Roque*.

Gente indudablemente preparada y aleccionada de antemano, grita, vocifera, silba y

hasta grita ¡Viva la República! Y el alcalde, tan fresco, con rostro beatífico, sin tomarse el trabajo de hacer valer su cacareada autoridad, para impedir aquél indigno espectáculo, propio de un pueblo de igorroles, no de una capital tan culta cual la nuestra.

La sesión se suspende, porque al contarse el número de concejales presentes en aquel momento, no era el legalmente suficiente.

Y el viernes continuará la *juerga*, si no se toman enérgicas medidas que impidan que ciertos elementos puedan campar por sus respetos y quieran imponerse por medio del insulto soez y tabernario.

La vara de alcalde no puede estar en manos de quien la pisotea consintiendo moralmente indignos escándalos, que convierten los asientos públicos del salón de sesiones del Consistorio en gradas de plaza de toros.

Con motivo de la conducta observada por el alcalde señor Pallarés, se recordaba ayer la energía que observó á raíz de la revolución de 1869 el entonces también alcalde don Gabino de la Maza, el cual á pesar de ser nombrado por voto popular se negó terminantemente á dejar cesante á ninguno de los empleados del municipio.

Y cuidado que la imposición era seria, pues entonces las fuerzas populares tenían verdaderamente poder, que ahora solo lo tienen para amenazar al señor Pallarés con no reeligirlo para concejal.

Ayer tarde practicaron ejercicios de instrucción en el campo de Marte las fuerzas del regimiento de Almansa al mando del comandante don Severiano Martínez.

En el «Mas de Samá», ha sido detenido un pastor, que en el sitio llamado «La Partida», apacentaba un rebaño en propiedad ajena, sin permiso del dueño de la misma.

Por la benemérita y varios vecinos de Vimodri, fué extinguido el incendio de un pajar propiedad de don José Recasens, vecino de Vilosell (Lérida) que contenía 500 quintales de paja, pudiendo sacar del mismo un carro y un trillo, sin desperfectos, quedando el pajar reducido á escombros.

Las pérdidas se evalúan en 1.700 pesetas.

Por causa de hallarse hechas las invitaciones en el Círculo ha repartido entre los socios la Junta de esa aristocrática sociedad, no se ha podido incluir en ellas un número musical que seguramente llamará notablemente la atención, José Catalá, el joven violinista discípulo predilecto del gran Crickboon, á quien ya conocen nuestros buenos *dilettanti*, ejecutará acompañado al piano por el profesor don José Andreu, el siguiente programa:

- 1.º «Adios á la Alhambra», Monasterio.
- 2.º «Romanza», Bethoven.
- 3.º «Sonata 8.ª», id.
- 4.º «Leyenda», Wiunsnnski.
- 5.º «Concierto 5.º», Vieuetsemps.

Hoy comenzará el pago de los haberes á las clases pasivas del magisterio de la provincia correspondientes al tercer trimestre del año actual. También ayer se efectuó el pago de la mensualidad de Septiembre último á los maestros activos de este distrito judicial.

Dícese que el alcalde, señor Pallarés, hállase profundamente arrepetido de la ridícula barrabasa por él cometida, decretando cesantías á ojo de buen cubero.

Dudamos mucho de tal arrepentimiento, pero aún cuando fuera cierto el hecho, solo cabría decir: después del burro muerto, la cebada al rabo.

Por haber renunciado su cargo el amanuense de las oficinas de estadística de esta ciudad don Miguel Delgado Lucio, ha sido nombrado para sustituirle don José Pareya Sanuy.

La Junta Directiva de la aristocrática sociedad «Círculo de Tarragona», ha acordado celebrar hoy, á las nueve y media de la noche un baile, con carácter de reunión familiar.

Agradecemos mucho la invitación con que se nos ha honrado.

Ayer llamaba en gran manera la atención de los vecinos de la calle del Trinquet Nou y de cuantas personas por allí transitaban, un infeliz demente que se divertía bailando

y cantando haciendo equilibrios con un cántaro que llevaba colocado sobre la cabeza.

Algunos individuos de la brigada municipal estaban ocupados ayer en el arreglo del afirmado de la calle Arco de San Lorenzo.

Anteanoche en una barbería de la calle de la Unión, penetraron los cacos, encontrándose los muebles y la ropa de uso revueltos, sin que afortunadamente se echara de menos ningún objeto de valor.

Grandes y variadas funciones tendrán lugar en el Ateneo el próximo domingo. En aquella tarde se representará el emocionante melodrama en seis actos y un prólogo, original del eminente dramaturgo don Isidoro Gil, «Los pobres de Madrid», obra cuajada de pensamientos sublimes, de escenas altamente dramáticas, y que según nuestros informes, ha de alcanzar una brillante interpretación por parte de los buenos aficionados que en aquel teatro actúan, y principalmente por el notable y simpático primer actor señor Tntau. Finalizará esta función con el aplaudido juguete «Hija única».

Por la noche, verdadera solemnidad artística, toda vez que tendrá lugar el estreno del hermoso drama en tres actos, original de don Ignacio Iglesias, «Lo cor del poble», dando fin á este espectáculo la divertida comedia en un acto «Los corridos», en la que se ha encargado del protagonista el simpático Tutau.

El martes, al anochecer, en un huerto de la partida de Bitem (Tortosa) cayó en una alberca una niña de dos años y medio, pudiendo ser sacada del agua inmediatamente; pero, al trasladarla luego á dicha ciudad, falleció por el camino. Llamábase Cinta Agramunt Chavarria y era hija de un labrador de aquella partida.

El lunes embarcaron en Barcelona con destino á Méjico los operarios diocésanos de Tortosa Rdos. Serrano Garcia Vaz, Cantó y Uriós.

La escasez de agua que arrastra el Ebro, perjudica algo el tráfico de las embarcaciones entre Tortosa y Amposta, precisamente secha en la ribera.

Entre los acuerdos tomados en el Consejo de ministros celebrado anteayer, fueron los más importantes los que siguen:

Resolver que la convocatoria para las elecciones municipales aparezca en los *Boletines Oficiales* de las provincias el día 19 del corriente, y que las elecciones tengan lugar el domingo, día 8 de noviembre.

Admitió la dimisión de Subsecretario de Estado presentada por don Juan Pérez Caballero, y á propuesta del ministro de Estado nombrar á don Antonio Casas Casaley.

El Consejo, después de estudiar detenidamente los expedientes de indulto de Cecilia Aznar, Vicente Gomez, José Solá, José Espejo y Primitivo Gutiérrez, acordó proponer al Rey el primero por mayoría de votos y los demás por unanimidad, la conmutación de la pena de muerte por la inmediata de reclusión perpétua.

El secretario del Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, ha visitado al gobernador civil de aquella provincia, para tratar acerca de la manera que han de informarse las instancias de los obreros que deseen ir al extranjero para perfeccionar sus conocimientos.

El Fomento facilitará los informes que sobre el particular le pidan así los particulares como las entidades interesadas.

Desde hace algunos días se comentaba en el barrio de Vila de Gerona un suceso misterioso que se suponía ocurrir en una casa de la rambla de Pi y Margall.

Anteanoche los vecinos de la casa que se suponía habitada por duendes ó brujas, manifestaron á la policía su decidido propósito de abandonarla, ya que á diario les son arrojadas gran número de piedras, sin que puedan explicarse su procedencia, y que no entran por ventana alguna.

La denuncia ha bastado para que frente á la citada casa se reunieran más quinientas personas que comentaban el suceso.

La policía ha registrado la casa sin poder encontrar rastro alguno, creyéndose que se

trata de un caso de fanatismo, pero no religioso, sino espiritista.

Cumpliendo lo dispuesto por el Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas en el art. 6.º de la Real orden de 3 del corriente mes de Octubre, se abrió ayer una información por cinco días, acerca de la utilidad y conveniencia del trazado de los caminos vecinales que á continuación se expresan y que figuran dentro del plan de los 200 preferentes redactado por la Jefatura de Obras públicas de la provincia en virtud del Real decreto de 13 de Agosto de este año.

Relación de los caminos vecinales
 Amposta á San Jaime de la Enveja.
 De la carretera general de Alcolea del Pinar á Tarragona á Caseras.
 De Fatarella á Camposines.
 De Tivisa á Guíamets pasando por la Serra y la Estación de Guíamets.
 De la de Lérida á Flix á Reus en el puente de Círrana á Falset por Porrera.
 Los proyectos correspondientes estarán de manifiesto en las Oficinas de Obras públicas de esta provincia á fin de que puedan examinarlos las Corporaciones y particulares interesados quienes por escrito dirigido al señor Gobernador civil de la provincia y dentro del periodo informativo podrán exponer cuanto consideren oportuno á los fines de la información.

Han sido nombrados coadjutores: de Gratallops, don Juan Torres Santana; de Vilaverd, don Gabriel Figuerola Maná; de Blancafort, don Juan Rosell Miquel; de Constantí, don Justo Pallejá Pedret; de Vinaixa, don Sebastián Tarragó Carré, y de Prades, don Juan Baixeras Monné.

También ha sido nombrado ecónomo de beneficio de la Comunidad de Presbíteros de Falset don Ramón Molué y Mas que estaba de coadjutor de Constantí.

Según anuncia el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, los opositores á las plazas de ayudantes numerarios de la sección artística, especialidad de pintura, vacantes en las escuelas de Artes é Industrias de Madrid, Barcelona, Cádiz y Coruña, se presentarán el día 27 del corriente, á las cinco y media de la tarde, en la secretaría de la Escuela especial de Pintura, Escultura y Grabado (Alcalá, 11, principal, Madrid).

Según lo dispuesto en el artículo 14 del reglamento de oposiciones de 11 de agosto de 1901, los opositores que no asistan y no aleguen causa debidamente justificada, serán excluidos de la oposición por el señor presidente del tribunal.

Ha causado en Roma una sensación inmensa la comunicación oficial, anunciando que el Czar suspendía su viaje á Roma.

La prensa no trata siquiera de ocultar el gran disgusto que ha causado en todas partes semejante hecho, atribuyéndolo á los exagerados informes que ha dado la policía rusa sobre las proyectadas manifestaciones de los socialistas, hostiles á la persona del Emperador moscovita.

Noticias procedentes de Sofía cuentan que en la frontera turco-búlgara se han producido nuevos incidentes análogos al de Karamanitza, de manera que la situación tampoco mejora por aquel lado.

En el pueblo de Irurzun, (Pamplona) donde actualmente se desmonta un puente viejo de la línea férrea de la Compañía del Norte, ha ocurrido un triste suceso.
 Estaban los obreros desmontando una de las grandes vigas del puente, cuando ésta cayó, mantando á un operario de la Compañía, llamado Clemente Jaca, de diez y ocho años de edad.

Ha resultado gravemente heridos, además, un obrero de cuarenta y seis años, llamado Esteban Uriarte,
 Se teme que fallezca de un momento á otro.

La huelga que sostienen los tejedores del Norte de Francia, sobre todo en Armentieres, ha tomado de pronto un carácter gravísimo, precisamente cuando se creía que se iba á solucionar.

Los huelguistas han asaltado varias fábricas y almacenes de tejidos y hasta varias casas de Banca, destruyéndolo todo y echando las piezas de tela por la ventana á la calle, donde eran quemadas en montón.

Puede decirse que se han entregado á un saqueo en regla.

La policía ha sido impotente para contener á los revoltosos, y han debido intervenir las tropas, que han dado fuertes cargas de caballería contra la multitud amotinada.

Las puertas y ventanas de las casas particulares han sido cerradas, y en algunas calles se han levantada barricadas.

Los últimos telegramas recibidos dicen que la situación empeora por momentos, temiéndose que ocurran esta noche sucesos muy graves.

Extracto del Boletín Oficial

La Tesorería de Hacienda termina la relación de los individuos de esta provincia á quienes alcanzaran responsabilidades por consumos,

—Anuncio de la Jefatura de Obras públicas, referente á caminos vecinales.

—Otro de la Alcaldía de Falset, señalando día y hora para la celebración de varias su-
 bastas.

—La Contaduría de fondos municipales de esta ciudad inserta la distribución para el corriente mes.

—La idm. de Reus idm. idm.

—Anuncios de las Alcaldías de Vilaverd, Poble de Masaluca, Vallclara, Marsá, Pasanaut, Ascó, Capsanes, San Vicente dels Calders y Milá.

Cédula de requerimiento del Juzgado municipal de Vendrell.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—Sta. Teresa de Jesús vg. y fr.

SANTOS DE MAÑANA.—San Kmbrosio ob.

Cuarenta horas

DESCALZAS.—Continúa esta oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

Corte de María

Hoy se hace la visita á la Asuación de Nuestra Señora en la Catedral.

Cultos para hoy

Fiesta de Santa Tesea de Jesús.
 DESCALZOS (calle Asalto).—A las siete y media misa de Comunión general con plática por un padre de la comunidad. A las nueve y media oficio solemne con exposición del Señor.

Por la tarde, á las dos y media Vísperas solemnes; á las cinco ejercicios de la Novena con exposición y panegírico de la Santa, que predicará un padre carmelita, terminando la función con la procesión de una pequeña imagen de la Seráfica doctora.

SAN MIGUEL.—A las seis y media misa de comunión general con plática preparatoria; á las once habrá misa cantada á cuarteto.

Por la tarde, á las cinco y media, con exposición de S. D. M., Trisagio cantado, cuarteto de hora de oración, sermón y canto de motetes.

DESCALZAS.—A las cinco y media habrá misa rezada; á las siete oficio cantado por la Comunidad.

Por la tarde á las cinco y media habrá rosario cantado con adoración de la reliquia.

Sección Oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas ayer
 NACIDOS.—Ninguno.
 FALLECIDOS.—Rafael Parés Cendrós, San Pedro Estuvas, 24 (15 años).—Juan Bautista Lacomba Pedrol, Armañá, 3, (46 años)
 MATRIMONIOS.—Ninguno.

CONSUMOS
 13 Octubre 1903

Matadero..	402'53
Mangrané..	265'96
Cantera..	309'08
Olivo..	45'46
Puente..	139'92
Cadena..	11'32
Tetuan..	18'80
Muelle..	28'02
San Pedro..	134'26
Central..	28'98
Recaudado total..	1324'33

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Almansa.
 Jefe de día, señor Teniente Coronel de Luchana don Ricardo Nouvillas.
 Hospital y provisiones, 4.º capitán de Almansa
 Vigilancia y paseo de enfermos, Almansa.
 El capitán sargento mayor, Isidoro Dominguez.

Curiosidades

Consejo á los fotografos de afición
 La temperatura del líquido revelador de los clichés juega un importantísimo papel en la fotografía.

El frío, hácia 0º, paraliza parcialmente las reacciones químicas; por el contrario, el calor la activa exageradamente.

Un revelador cuya temperatura sea 0º, lo que con frecuencia ocurre en invierno, revela muy despacio; á 30º, en los fuertes calores del verano, tiende á velar las placas con radípez.

Es indispensable, pues, calentar el revelador en invierno, enfriarle en verano, y emplearle á la temperatura que no suba de 20º, ni sea inferior á 15º.

En la misma manera puede utilizarse el frío. ¿Se tiene un cliché con exceso de exposición? Pues se le sumerge en un revelador, cuya temperatura se ha hecho descender previamente con un poco de hielo; no correrá peligro de velarse, y la lentitud con que irá revelándose permitirá remediar sus defectos, añadiendo á la disolución reveladora dos ó tres milésimas de bromuro de potasio.

Para viajar en el tren

Las personas que no son demasiado nerviosas ni tienen propensión al mareo deben sentarse siempre con la espalda vuelta á la máquina para evitar las partículas de carbón que suelen introducirse en los ojos. Si no le hacen así, deben protegerse los ojos con gafas.

Si á pesar de estas precauciones se introduce en ellos un cuerpo extraño no se debe en ningún caso frotarse; lo que conviene es coger con mucha suavidad las pestañas del párpado superior entre el pulgar y el índice, levantar el párpado, alejarlo del globo del ojo y bajarlo lo más posible.

Esto tiene por efecto provocar lagrimas que arrastran el cuerpo extraño.

Si se lee ó si se mira con mucha atención un paisaje conviene cerrar de vez en cuando los ojos durante algunos segundos para descansar la retina y los nervios ópticos.

Sección Comercial

CIERRE DE BOLSAS

Madrid, 9.

	Ayer	9 Octubre Hoy
4 por 100 Interior contado..	77'00	77'07
4 por 100 fin mes..	77'15	77'15
4 por 100 amortizable..	97'10	96'95
Banco de España..	474'50	476'00
Tabacalera..	442'50	442'00
Cambios de París..	34'15	34'10
Idem Londres..	33'77	33'75
5 por 100 Exterior..	00'00	00'00

Cambios de Barcelona, día 9

CAMBIOS EXTRANJEROS

	35'50	Dinero
Londres á 90 días fecha..	35'50	Dinero
Id 60 días fecha..	00'00	>
Id 3 días vista..	00'00	>
Id á la vista..	00'00	>

EFFECTOS PÚBLICOS

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado..	00'00	00'00
fin de mes..	77'12	77'15
fin próximo..	00'00	00'00
fin de mes..	97'05	97'15
próximo..	00'00	00'00
Amortizable..	00'00	00'00

ACCIONES FIN DE MES

Banco Hispano Colonial..	000'00	000'00
Medina-Zamora y O. á V..	00'00	00'00
Norte de España..	60'75	60'85

OBLIGACIONES CONTADO

M San Juan Abadesas gar N 3º/10	00'00	00'00
Tarragona Barcelona Francia 6º/10	58'25	58'50
(Reus Roda) 3º/10	56'75	56'80
Med Za y O V (1880-82)	53'25	53'50
Almª, Valª y Taª (arhb).	76'50	76'75

IMPRENTA DE E. PAMIES.—UNION, 54

LA MAQUINA

“YOST”

para escribir no tiene rival

ES LA MEJOR DEL MUNDO

Pídanse catálogos y precios á don Ramón Huguet Jacobs, agente en esta plaza y su provincia.

LA ESTRAMA Y PREVALECIENTE DOLENCIA DE ESTE PAIS



Como un hadron nocturno se nos caza encima de improviso. Los pacientes sienten dolores en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan aburridos y somnolientos, la boca tiene un gusto desagradable, sobretodo de mañana una especie de humor viscoso se coge alrededor de los dientes y es poco al apetito. Hay encima de esto, como una carga pesada, algunas veces les parece tengan una vacuidad en el fondo del estomago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escavados, las manos y los pies se hacen frios y algo pegajosos. Al cabo de un rato empieza una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoración verdosa. El paciente se encuentra cansado constantemente, y el sueño no le proporciona alivio alguno. Entonces se vuelve nervioso, irritable y somnoliento, y es atormentado por malos presagios. Al levantarse repentinamente experimenta un vertigo, un aturdimiento de la cabeza que le parece girar. Las entrañas se constipan, la piel es seca y ardiente algunas veces; la sangre se hace espesa y crástante, el blanco de los ojos se tinte de amarillo; la urina es escasa, su color de color; depositando un sedimento después de dejarla reposar algun tiempo. Muchas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor algo dulce, frecuentemente va combinado esto con latidos del corazón; la vision se hace menos clara, y vense manchas delante de los ojos; en suma se manifiestan una grande posturación y flaqueza. Todos estos sintomas se presentan por un turno. Admítase que una tercera parte de nuestra población padece de esta dolencia debajo de alguna de sus variadas formas. Ha habido muchos médicos que se han agotado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Uno la trataron como una afección del hígado, otros como dispepsia, otros aun como dolencia de los riñones, etc., etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el “Extract of Roots” (O Jarabe Curativo de la Anciana Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso. Los sintomas arriba dichos son los sintomas de Dispepsia, enfermedad alarmante que atige á numerosas personas, ocasionando resultados muy graves. — El Jarabe de Feigel es un remedio positivo y seguro. De venta al por mayor: Sres. Aloman y Urlich, Sres. Farrer y C. Sres. Hijos de José, Vidal y Ribas, en Barcelona. Sres. Hijos de Carlos Uzcarrun, en Madrid. Sres. Scott y C. Barcelona, 40. Pasaje de la Paz. Representantes para España. — B. S. M. Proprietario: A. J. White, á Londres.

RELOJERÍA DE BESSES

SUCESOR DE D. JOSÉ BESSES Y PRATS

Casa fundada en el año 1819

Calle Conde de Rius, 20

TARRAGONA

Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

Precios sin competencia

VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Castagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Geste y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES

SECCION DE ANUNCIOS

Jarabe de hipofosfitos CLIMENT EL LEGÍTIMO MARCA SALUD

Señores Climent y Compañía.—Tortos.—Muy señores míos: El niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una escrófula crónica. Cansado de curarse, sin ningún resultado, cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos ensayé los HIPOFOSFITOS CLIMENT, encontrando alivio el paciente en el primer frasco y muy pronto la curación completa.—*Doctor Silomic*, Catedrático de Barcelona.
Exíjase el legítimo Jarabe Climent SALUD único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona, pues se expende otro del mismo nombre.—De venta: FARMACIAS y DROGUERIAS.

BICARBONATO DE SOSA Químicamente puro

EN POLVO, EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS

DE
**TORRES MUÑOZ, SAN MARCOS, 11, FARMACIA
MADRID**

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1 1/2 kgs. a 5 ptas.

LEVADURA DE CERVEZA **SERRA**

Superior á la ZARZAPARRILLA y á los mejores depurativos conocidos.

De Venta:

**Farmacia del Centro
de MANUEL FONT
Rambla S. Juan, 57, Teléfono 48**

Compañía francesa del **GRAMOPHONE** MAQUINA PARLANTE LA MAS PERFECCIONADA HASTA LA FECHA



Depositarío y representante
EN

Tarragona

Francisco Rigau, Relojero

14, Bajada Misericordia, 14

Reparaciones del GRAMOPHONE fonógrafos y relojes de todas clases

LIQUIDACION

Ventas al contado

COMERCIO DE VARIOS GÉNEROS DE **MODESTO JOVÉ**

Conde de Rius, 26, Tarragona

Se liquidan todas las existencias por retirarse del negocio

Grandes rebajas de precios

Se alquila el local y se vende el mobiliario de la tienda.

HERALDO DE TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador
de la Provincia

REDACCION.—RAMBLA DE SAN JUAN, 58, PRINCIPAL

TELÉFONO NÚM. 44

ADMINISTRACION.—UNION, 54, IMPRENTA

Precios de suscripción: En la capital, 5 pesetas trimestre.—Res-
to de España, 5 id.—Número suelto 10 céntimos.—Anuncios y re-
mitidos á precios convencionales.